



**RESUMEN DE PRENSA
3 DE NOVIEMBRE DE 2014**



Dirección de Comunicación

UNIVERSIDAD DE SEVILLA



Escudo preconstitucional ubicado en la fachada de la antigua Fábrica de Tabacos, hoy sede de la Universidad de Sevilla. / PACO PUENTES

La Universidad de Sevilla intenta borrar su último rastro franquista

La Junta debe autorizar la retirada de un escudo de la portada de Ciencias

MARGOT MOLINA
 Sevilla

El escudo franquista, con el águila de san Juan, la corona de los Reyes Católicos y sin las flores de lis de los Borbones, preside la portada de Ciencias de la antigua Fábrica de Tabacos desde 1956, cuando el edificio del siglo XVIII fue adaptado para albergar el rectorado y varias facultades de la Universidad de Sevilla.

El símbolo de la dictadura, reluciente tras la restauración que se está realizando en la portada

de la calle Palos de la Frontera desde julio, corona una de las entradas al monumento a la espera de que la Consejería de Cultura se pronuncie sobre su destino. La Universidad ya solicitó en 2005 a la Comisión Provincial del Patrimonio Histórico-Artístico el preceptivo permiso para retirar el escudo preconstitucional, pero fue denegado. La institución presentó de nuevo la solicitud el pasado julio pero, hasta el momento, no ha tenido respuesta.

La última reunión de la comisión de patrimonio, que se celebró el pasado viernes, no trató el tema y, según una portavoz de la delegación de Cultura, "aún no hay fecha para la próxima". Mientras tanto, la restauración de la portada de Ciencias, obra del arquitecto Alberto Balbontín —quien junto a Antonio Delgado Roig se encargó del proyecto que convirtió la Fábrica de Tabacos en universidad— y de los escultores Carmen Jiménez y Antonio Cano, sigue su curso. La obra, con un presupuesto de 152.794 euros, está previsto que finalice en diciembre y, si el dictamen de Cultura no llega antes del desmontaje de los andamios, el águila seguirá vigilando la entrada de Palos por una buena temporada. Algo que ya condenaba la Ley de Memoria Histórica de 2007 y que cuando se apruebe la Ley de la Memoria Democrática de Andalucía —previsiblemente en el primer trimestre de 2015, según el Gobierno—

estará penado con multas de hasta 10.000 euros.

"La antigua Fábrica de Tabacos está catalogada como Bien de Interés Cultural (BIC) con categoría de monumento, lo que supone que cualquier actuación que se realice tiene que contar con la aprobación de la Comisión Provincial de Patrimonio, algo que ya solicitamos. Lo que ocurre es que la universidad cuenta con una subvención para rehabilitación del Plan Plurianual de Inversiones de la Junta de Andalucía que tenemos que justificar dentro de

corto de tiempo. Haremos lo que la comisión diga, retirarlo entero, modificarlo o dejarlo como está", añade Carlos León.

"La futura ley no establece excepciones por razones histórico-artísticas o estéticas. Dice claramente que todos los símbolos que exalten el franquismo deben de ser retirados de los espacios públicos. Si se tratara de una obra de arte, su sitio sería un museo. El hecho de que, después de tanto tiempo, el escudo permanezca en la universidad supone una agresión a las víctimas de la dictadura y a sus descendientes", afirma Luis Naranjo, director general de Memoria Democrática, de la Consejería de Administración Local y Relaciones Institucionales, dirigida por Izquierda Unida. "Me parece muy mal que el escudo franquista esté todavía ahí, especialmente por los valores democráticos que defiende la Universidad pública. Es un mal ejemplo para la ciudadanía", añade Naranjo.

El escudo preconstitucional es el último símbolo franquista que queda en el rectorado, uno de los monumentos más significativos de Sevilla y el segundo edificio de mayor planta de España después de El Escorial (Madrid). La institución se ha ido deshaciendo en los últimos años de las placas y otros elementos repartidos por todo el campus y que enaltecían la figura del dictador. Pero el águila, el símbolo más ostentoso, está aún bien agarrada a su frontón.

El futuro del emblema depende de la Comisión de Patrimonio

unas fechas y no hemos podido esperar el dictamen de la comisión. Si no llega antes de que se desmonten los andamios tendremos que dejar el escudo como está y posponer su retirada", explica Carlos León, vicerrector de Infraestructuras de la Hispalense. "Nosotros no podemos tocar el escudo sin la autorización de la comisión porque, aunque se trata de un elemento añadido en 1956, la ley dice que cualquier modificación incorporada a un BIC adquiere su mismo nivel de protección una vez transcurrido un periodo



▶ 3 Noviembre, 2014



Anuncio de la participación de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura en Solar Decathlon

ABC

La ETS de Arquitectura apuesta por la construcción sostenible

▶ Lo hace con un proyecto con el que aspira a la competición internacional Solar Decathlon 2015

ESPERANZA FUENTES
SEVILLA

Se trata de la competición internacional más importante sobre sostenibilidad en la edificación. Por ello, no es de extrañar que la Escuela Técnica Superior (ETS) de Arquitectura de la Universidad de Sevilla esté luchando por hacerse un hueco entre los 20 proyectos que competirán en este concurso que se presenta bajo el lema «Descubre el poder del sol».

Desde el mes de julio, cuando comenzó el proceso de este certamen, los expertos de la ETS de Arquitectura comenzaron a trabajar en su propuesta.

Ahora mismo, estos estudiantes, egresados y profesores de la Escuela se encuentran en la fase preliminar del torneo, que celebra su novena edición en Latinoamérica y Caribe, una zona en la que son necesarias construcciones más innovadoras y sostenibles que se adecuen a las necesidades sociales de estos países.

Habrà que esperar aún para ver si

el proyecto de estos expertos de la Universidad de Sevilla pasa a ser uno de los 20 seleccionados para la competición que se celebrará en la ciudad de Santiago de Cali, en Colombia, en 2015.

Así lo anunciaron la pasada semana en el anuncio de la participación de la Universidad de Sevilla en el evento. Se trató de un acto en el que estuvieron presentes el rector de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano; el viceconsejero de Fomento y Vivienda de la Junta de Andalucía, José Antonio García Cebrián; el profesor de Construcciones Arquitectónicas y coordinador del proyecto, Rafael Herrera; y el director de la ETS de Arquitectura, Narciso Jesús Vázquez. Precisamente éste

Certamen
Una veintena de proyectos serán seleccionados para participar en el concurso, que se celebra en Colombia en 2015

Latinoamérica
Uno de los rasgos de la competición es la ordenación del territorio

Más allá del concurso

El proyecto en el que están trabajando estos alumnos, egresados y profesores de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad de Sevilla pretende trascender más allá del concurso Solar Decathlon. El objetivo es que también hunda sus raíces en el ámbito académico.

Por ello, en este mismo curso numerosas asignaturas de la ETS de Arquitectura integrarán en sus programas docentes cuestiones relacionadas directamente con esta edición del concurso Solar Decathlon y con los vectores fundamentales de la convocatoria para Latinoamérica y Caribe. Estas cuestiones están relacionadas con la vivienda social, la densidad de la población en determinadas zonas o el uso eficiente de los recursos naturales. Temas todos ellos que se abordarán en las aulas de la Escuela.

auguró un éxito de la iniciativa valorando que la «disciplina sea una de las más premiadas en cuanto a emprendimiento, innovación e investigación».

En el mismo sentido iban las palabras del rector de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, quién deseó suerte a los estudiantes y definió la participación de estos profesionales como una oportunidad «para formarse en propuestas de futuro, ya que la innovación siempre está ligada al futuro».

El viceconsejero de Fomento y Vivienda reafirmó, por su parte, su compromiso con el proyecto, poniendo en valor dos elementos en los que coincidieron en cuanto conocieron la propuesta: «la visión, filosofía y aportación social y el modelo de ciudad y ocupación del territorio que proyecta el equipo». De hecho, uno de los rasgos de la competición Solar Decathlon es la ordenación del territorio en zonas de Latinoamérica ya que, buena parte de los países latinoamericanos cuenta con una densidad de población especialmente problemática.

La iniciativa nace del encuentro entre la Universidad de Sevilla y la Universidad de Santiago de Cali y, además del respaldo institucional refrendado en la presentación, el proyecto recibe el apoyo de todos los departamentos de la ETS de Arquitectura, así como de la dirección de varios másteres oficiales que se imparten en la misma, el Fab Lab y la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Edificación de la Universidad de Sevilla.



▶ 3 Noviembre, 2014



La divulgación inunda la ciudad

Carlos Rocha

La Fundación Descubre es una organización andaluza participada por varias entidades de carácter científico que nació con el objetivo de divulgar la innovación y el conocimiento. Una de las labores más destacadas de las que organiza es la Semana de la Ciencia en Andalucía, que en su XIV edición se desarrollará entre hoy y el próximo 16 de noviembre, aunque algunas actividades se salen del calendario oficial. En Sevilla, las sedes se reparten por toda la ciudad, aunque la Universidad de Sevilla y la Pablo de Olavide son las encargadas de gran parte de la programación. También participan otros centros como la Casa de la Ciencia, el Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico o el Centro Nacional de Aceleradores.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La Hispalense es uno de los focos de programación en las dos semanas que dura la iniciativa, con el epicentro situado en el campus científico de Reina Mercedes. Sin embargo, uno de los eventos tradicionales se aleja hasta el Pabellón de Brasil. En el vestíbulo de este edificio administrativo, 70 estudiantes de distintos centros de la provincia desayunarán mañana con docentes de distintas disciplinas, como Miguel Ángel Prada, profesor de Ingeniería de Telecomunicaciones que hablará de la tecnología que hay detrás de los móviles de última generación. Sin embargo, la programación comienza hoy con *Quifibiomat 2014*, las visitas para alumnos de Secundaria a las facultades de Química, Física, Biología y Matemáticas, una actividad que se prolongará hasta el día 13. El apartado de rutas formativas también incluye las jornadas de puertas abiertas de la Fototeca del Centro Internacional de la Hispalense (Avda. Ciudad Jardín, 20-22), que estarán disponibles hasta el viernes; y las visitas al herbario de Reina Mercedes, que finalizan el 13 de noviembre.

Por otra parte, mañana comienzan las conferencias preparadas por los distintos centros de la Universidad de Sevilla, como *De la*

• Hoy comienza la Semana de la Ciencia en Sevilla con una amplia programación de actividades hasta el día 17 de noviembre



Edad de Piedra al futuro del grapheno: la utilidad de los cristales a través de la historia, que correrá a cargo de Adolfo Miras y será en el salón de grados de Biología (12:00). El día 6, las ponencias se trasladan al Cicus, con el ciclo Matemáticas en la Ciudad, que será inaugurado por Soledad Sevilla con la charla *¿Son los números matemáticos?* Al día siguiente el profesor Capi Corrales pronunciará *Un paseo matemático desde Velázquez a Picasso* en la sede de la Fundación Cajasol (Plaza de San Francisco, 1), que también albergará *Pasiones, piojos, dioses y... matemáticas*, de Antonio J. Durán el 11 de noviembre. Todas estas ponencias han sido organizadas por el Instituto de Matemáticas de la Universidad de Sevilla, que también forma parte de la organización del coloquio anual de la Real Sociedad Matemática Española (12 de noviembre, en la Facultad de Matemáticas) y de la inauguración del Programa de Doctorado

en Matemáticas (14 de noviembre en el Citius Celestino Mutis).

El mencionado Citius (Avda. Reina Mercedes, 4B) será otra de las sedes principales a partir de mañana con la ponencia *Comer pescado es seguro y saludable. El anisakis es fácil de evitar*, que comenzará a las 10:00. El miércoles, la actividad continúa en la charla *¿Azúcar o sal? El difractor nos da la respuesta* (12:00). También habrá una demostración sobre la aplicación de rayos X y microscopía en materiales arqueométricos, el 10 de noviembre a partir de las 16:00; que dará paso a una ponencia titulada *Captura y secuestro de CO2, como alternativa al cambio climático*, el 13 de noviembre a las 11:00. Dentro del Citius se encuentran los fondos del Museo de Geología de la Hispalense, que serán la sede del taller *Los minerales en la vida cotidiana* en distintas sesiones entre el 6 y el 13 de noviembre.

Sin salir del campus científico, la Escuela Técnica Superior de Arquitectura también se suma a la iniciativa con su laboratorio-taller FAB_Lab, que ofrecerá una sesión para jóvenes el jueves y otra para niños el viernes. Este mismo organismo organiza la muestra *Arquitectura en potencia. La escuela de Sevilla*, que estará en la Casa de la Cultura de Morón de la Frontera hasta el 14 de noviembre.

La programación de la Universidad de Sevilla se completa con las exposiciones y con unas charlas en La Mercería (C/ Regina, 10). Las muestras serán *El agua, vida para todos*, situada en el patio del Rectorado hasta el viernes, comienza mañana; y *Biodiversidad y conservación de las comunidades de coral*, que estará hasta el 15 de noviembre en el Pabellón de Brasil. En el caso de la céntrica cafetería, la propuesta, que será el 11 de noviembre, consiste en la exposición de la profesora Nieves Casas sobre trastornos bipolares en relación con la historia de Vincent Van Gogh.

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

En la Pablo de Olavide, la programación de la iniciativa comienza mañana y pasado con el *Café con Ciencia*, donde dieciséis profesores analizarán con los estudian-



1. La pasada edición del Café con Ciencia de la Universidad de Sevilla, en el Pabellón de Brasil. 2 y 3. La Casa de la Ciencia es otra de las sedes de la Semana de la Ciencia. 4. El Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico también está en la programación.



tes figuras como la del emperador Adriano y disciplinas como la neurociencia en las dos sesiones que se desarrollarán en el edificio Rosario Valpuesta, el rectorado de la universidad.

El jueves es el turno del primero de los talleres, titulado *Restauración de espacios degradados*, que dará paso al *Trivial Científico*, ambos organizados por la Asociación Caminos y Ciencia, al igual que la actividad *Descubriendo los árboles*, que será el 10 de noviembre. El mismo día, Ana M. Martín Caraballo y Ángel F. Tenorio impartirán el curso *Materiales manipulativos: jugando con las matemáticas*.

El resto de la actividad del recinto situado a las afueras de la capital se traslada al Centro Andaluz de Biología del Desarrollo, con jornadas de puertas abiertas los días 11, 12 y 13 de noviembre. La programación culmina dos talleres: *Extracción de ADN vegetal*, *Apocalipsis zombi: identificación del paciente cero*, *Introducción a la Bioinformática* – impartidos por miembros de la Asociación de Biotecnólogos de Andalucía el día 13 – y *Cómo utilizar el gusano C. Elegans para estudiar el sentido del olfato*, el 14 noviembre. Ese mismo día se proyectará el documental *La paleohuella ecológica: El origen*, de Eloísa Bernáldez Sánchez.

CARTUJA

La programación de los distintos organismos radicados en la Isla de la Cartuja se retrasa hasta el 10 de noviembre, con el Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico como una de las sedes más destacadas, en el Monasterio de Santa María de las Cuevas. Las visitas guiadas

serán los días 10 y 17 de noviembre, con sesiones a las 10:00 y las 12:00. La primera jornada también incluirá la conferencia *La intervención en el paso del Cristo del Gran Poder. Un modelo metodológico para la recuperación del patrimonio tradicional* (19:00), aunque la siguiente se retrasa al día 17 a la misma hora y se titula *Intervención en el paisaje de la Ensenada de Bolonia*. Cierra Gema García Carrera con *El patrimonio Inmaterial de Sevilla*, el día 18 a las 19:00.

El Centro Nacional de Aceleradores (C/ Thomas Edison, 7) albergará visitas guiadas y charlas entre el 10 y el 14 de noviembre que pueden concertarse en el correo *divulgacion-cna@us.es* y serán en horario de mañana. Los asistentes podrán conocer las labores que se desarrollan en este centro mixto participado por varias instituciones científicas. También en la Cartuja, habrá jornadas de puertas abiertas en el Instituto de Microelectrónica de Sevilla entre el 13 y el 20 de noviembre.

RESTO DE ENTIDADES

Hay otros organismos científicos involucrados en la programación de estas semanas divulgativas, como la Casa de la Ciencia, dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Esta tarde comienzan las actividades en el Pabellón de Perú (Avda. María Luisa) con la cata-taller *Vino y Doñana*, donde el investigador Adolfo Carrascosa ofrecerá una instrucción teórica al mundo enológico del entorno del Parque Nacional a partir de las 12:00. El evento se ampliará el 11 de noviembre, cuando se sumará el ja-

món en una degustación donde estará Carrascosa con su compañera María Victoria Moreno-Arribas, además de empresarios bodegueros y agrarios.

Mañana, el organismo público también será la sede de un Café con Ciencia en el que los estudiantes podrán compartir la mañana con expertos en distintas disciplinas a partir de las 10:00. El viernes, se desarrollará una experiencia parecida con Hernán Rui Míguez, Juan Pablo Murga y Felipe Cortés en el *Encuentro con jóvenes investigadores sevillanos*, a las 11:00. Las conferencias organizadas especialmente por la Semana de la Ciencia se trasladan hasta los días 12 y 15 de noviembre, con la charla *Enfermedad por virus ébola: una emergencia de salud pública*, a las 19:00; y *El sueño de Beilwe: Salvar el Artico*, a cargo de Greenpeace, a las 20:00, respectivamente.

El CSIC también forma parte del Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología de Sevilla (Avda. Reina Mercedes, 10), que tendrá jornadas de puertas abiertas los días 10, 12, 14, 17 y 18 de noviembre. Los asistentes visitarán el centro para después hacer un taller y participar en un juego. La visita finaliza con un coloquio comandado por científicos de la entidad. No lejos de allí, el Hospital Universitario Virgen del Rocío ha preparado rutas guiadas por el Nodo Biobanco del Instituto de Biomedicina de Sevilla y del Centro de Documentación Clínica Avanzada.

▶ **Más** Todos los detalles de la agenda en la web semanadela-ciencia.fundaciondescubre.es



▶ 3 Noviembre, 2014

SEMANA FANTÁSTICA DE LA CIENCIA

Actividades, talleres y encuentros se celebran hasta el día 16 con el objetivo de acercar a los sevillanos a la sabiduría de Einstein

N.G. GROSSO / SEVILLA

Cuando uno escucha hablar de Ciencia normalmente lo relaciona con cosas complicadas, alejadas de nuestro día a día, números, ecuaciones imposibles, laboratorios, personas con bata que hacen experimentos incomprensibles a los que no le vemos utilidad...

Por eso desde hace 14 años ya, con el objetivo de desmitificarla y acercarla a la ciudadanía, se organiza en todo el país la Semana de la Ciencia, que tendrá lugar en esta ocasión desde hoy hasta el 16 de noviembre. Sí, son dos semanas, «como la Semana Fantástica del Corte Inglés», comentan desde la Casa de la Ciencia de Sevilla, en las que museos, universidades, centros de investigación, parques tecnológicos, talleres, mesas redondas, proyecciones cinematográficas, excursiones, o conferencias, entre otras actividades repartidas por el país pondrán la ciencia al alcance de todos.

En nuestra ciudad, la cita se inaugura a lo grande. Conscientes de que a los sevillanos se nos gana por el paladar, han organizado un taller-cata que bajo el título de *Doñana y Vino* acercará primero a los asistentes al proceso científico de la elaboración de los vinos, en este caso de las variedades propias de la Comarca de Doñana, para posteriormente participar de un *análisis sensorial* (para los profanos, una cata), de la mano de Javier Hidalgo, productor de vino y consejero de la Bodega La Gitana.

Por si después de esto aún hay alguien que no se haya entregado a las bondades de la ciencia, el día 8 habrá una nueva oportunidad para aprender y degustar con *Jamón, vino y ciencia*, una actividad que se realiza por tercer año consecutivo, en la que, tras la explicación, la degustación estará a cargo de Armando Guerra, propietario de La Sacristía del Marco de Jerez, de Sanlúcar de Barrameda y la Taberna Der Gue-

rrita; y de Carmen Bendala García, de la Casa Rural Riscos Altos, en Cazalla de la Sierra, especializada en agroganadería ecológica. Es la única actividad que tendrá precio, 5 euros, de todas las que se organizan desde la institución del CSIC en el Pabellón de Perú.

Además, reincidiendo en la idea de que la ciencia está cerca de los temas que les importan a los ciudadanos de a pie, han organizado el día 12 una conferencia sobre el virus del ébola de la mano de Manuel Conde Herrera, jefe del Servicio de Medicina Preventiva del Virgen del Rocío, que será de entrada libre hasta completar el aforo.

En talleres-cata como el de «Jamón, vino y ciencia» además de aprender se podrán degustar los productos

Este año también habrá espacio para los jóvenes científicos que podrán mostrar algunos de sus trabajos en un encuentro que se celebrará el día 11 con los ganadores de la primera edición del *Premio de Excelencia Investigadora de jóvenes sevillanos 2013*, impulsado por el CSIC y el Ayuntamiento de Sevilla.

También, la Fundación Descubre, dependiente de la Consejería de Economía, Innovación y Ciencia, propone *Café con Ciencia*, una actividad en la que un científico andaluz se sentará con un grupo reducido de invitados a conversar alrededor de una mesa. Los asistentes serán estudiantes por la mañana y público en general por la tarde. Durante el encuentro, el experto desgana su actividad científica, cómo es su día a



Reputados científicos charlarán de manera cercana con estudiantes de Bachillerato en 'Café con Ciencia'. / EL CORREO



Los más pequeños podrán disfrutar de varias actividades para acercarse a la ciencia.

día o sus aficiones, charlando con los participantes en un ambiente distendido y cercano.

Dentro de estas dos semanas abiertas a la divulgación, la Casa de la Ciencia ofrece opciones ya clásicas en su programación. Es el caso de *El Cielo del Mes* de la Federación de Asociaciones de Astronomía *Cielo de Comellas*, que será el jueves 6; el *Martes ornitológico* de la mano de la Sociedad Española de Ornitología, que se desarrollará el 4 de noviembre y la Asociación Micológica Hispalense *Muscaria* ofrecerá, como antelana a su jornada anual *Noviembre Micológico*, la conferencia *Setas en familia* el viernes 14.

Pero esto no es todo. La Semana de la Ciencia tiene en Sevilla muchas más sedes como la **Universidad de Sevilla**, la Pablo de Olavide, el Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico o el Centro Nacional de Aceleradores, que presenta una amplia oferta con jornadas de puertas abiertas, conferencias, talleres y la exposición *Aceleradores para la Vida, la Ciencia y la Tecnología*.

Además, se organizan jornadas de puertas abiertas en centros como la Estación Experimental de Zonas Áridas, el Instituto de Recursos Naturales y Agrobiología de Sevilla, el Instituto de Hortofruticultura Subtropical y Mediterránea, el Centro Andaluz de Biología del Desarrollo o el Instituto de Microelectrónica de Sevilla. Finalmente, el Instituto Andaluz de Ciencia de la Tierra descubrirá a quienes quieran acercarse los misterios del Curiosity.



ARCHIVO

Microalgas con propiedades antiinflamatorias

FARMACOLOGÍA. El grupo de investigación en Farmacología Molecular y Aplicada de la **Universidad de Sevilla** ha descubierto la presencia de compuestos con propiedades alta-

mente antiinflamatorias en las microalgas. Se trata de sustancias de naturaleza lipídica derivadas del α -linolénico y linoleico, esenciales para el ser humano. Los compuestos identificados

han demostrado en modelos animales y celulares su capacidad para prevenir enfermedades como el cáncer originado por procesos inflamatorios del epitelio intestinal o de la piel.



19.30 | Conferencia

POESÍA CONTEMPORÁNEA INGLESA

El Ateneo y la **Universidad de Sevilla** dan en conjunto una conferencia sobre poesía contemporánea de habla inglesa, que impartirá Michael Gronow, profesor de Filología de la Universidad de Sevilla. Es gratis.



▶ 3 Noviembre, 2014

**PISTAS
PARA
HOY**



Jacobo Cortines presenta libro en la Casa de los Pinelo

Nombre entre nombres es el título del último poemario del autor de Lebrija. Participa Aquilino Duque. C/ Abades, 12-14. A las 20:00.



'Familystrip', de Luis Miñarro, en el auditorio del Cicus

La película trata sobre la memoria de la población de más edad y está dentro del ciclo de la Filmoteca. C/ Madre de Dios, 1. A las 20:00.



Moda en el Palacio de los Marqueses de La Algaba

Décima edición del Certamen de Diseñadores Noveles de Andalucía, con desfiles de 10 creadores. Plaza Calderón de la Barca, 1. 12:00.





CONVOCATORIAS

SEVILLA

HOY

VEXILOLOGÍA EN EL MUSEO MILITAR

20:00 · PLAZA DE ESPAÑA El Museo Histórico Militar de Sevilla inaugura la exposición del estandarte de los lanceros del Vístula. Después, conferencia de Antonio Nieto titulada *La vexilología. Introducción al estudio de las banderas*. Entrada por la Puerta de Aragón.

Ciencia en Bulebar

21:00 Javier Navarro Luna imparte la conferencia sobre geografía *El segundo oficio más antiguo del mundo*. Alameda de Hércules, 83.

Sede del Cicus

18:00 Muestra del Audiovisual Andaluz, con la proyección de los cortos *El abonado*, *Saras*, *Me llaman Búho*, *La isla sin dueño*, *Desayunando Surreales*, *En el parking* y *Palabras pendientes*. C/ Madre de Dios, 1.

Conferencia

19:30 Ignacio Manzano Moreno pronunciará la ponencia *Actividad física. Una propuesta saludable*. En la Delegación Territorial de la ONCE en Sevilla. C/ Resolana, 30.

Hogar Canario de Sevilla

20:00 Conferencia *San Cristóbal de la Laguna. La ciudad tres veces descubierta*, a cargo de Fernando Clavijo, alcalde de la localidad canaria. C/ San Hermeregildo, 6.

Espacio 1de7

Apertura de la exposición *Entresombras*, del fotógrafo Miguel Domínguez. Abierta en horario de 17:30 a 21:00. C/ Pasaje de Zamora, 5.

PLAN PARA HOY

GALARDONES

Entrega de los premios anuales de la PAD

La Asociación de Profesionales y Compañías para el Desarrollo de la Danza en Andalucía (PAD) entrega la quinta edición de sus premios, que reconocen el trabajo de los creadores durante la temporada. Galardón Honorífico a Arturo Fernández, director de la Casa de las Artes de Alanís.

▶ C/ Cuna, 15. 20:00

LITERATURA



Conferencia sobre poesía contemporánea en inglés

Michel Gronow, profesor de Filología de la Universidad de Sevilla, pronunciará la ponencia del Aula de Poesía del Ateneo de Sevilla.

▶ C/ Orfila, 7. 19:30

CICUS

Taller de escritura teatral de Luis Felipe Blasco

El auditorio del Cicus alberga la primera jornada de esta iniciativa, que se extenderá hasta el 2 de diciembre en diez sesiones de cinco horas. El precio asciende a 30 euros.

▶ C/ Madre de Dios, 1



Dirección de Comunicación

EDUCACIÓN



▶ 3 Noviembre, 2014



La presidenta de la Junta de Andalucía, Susana Díaz, con los rectores de las universidades andaluzas en enero pasado. EFE

La admisión sin selectividad rompe el consenso entre las universidades

El Distrito Único niega ahora esa posibilidad de acceso, pese a que inicialmente se permitió

TERESA LÓPEZ PAVÓN
NACHO GONZÁLEZ SEVILLA

El frente común que hasta la fecha han mantenido las universidades públicas andaluzas en defensa de sus intereses comunes podría tener los días contados. La brecha se ha abierto en torno a la disparidad de criterios de sus responsables para permitir el acceso a la universidad a raíz de la liberalización que impondrá la reforma educativa promovida por el ministro Wert mediante la eliminación de la prueba de selectividad.

Mientras los rectores han manifestado públicamente su oposición a la eliminación de la tradicional prueba de acceso, tal y como prevé la Lomce a partir del curso 2017-2018, un decreto del Ministerio de Educación de junio pasado abría esa puerta para los tres cursos que restan hasta entonces sin que ninguna autoridad académica haya levantado la voz hasta la fecha.

El asunto ha estallado hace unos días tras las revelaciones publicadas en EL MUNDO sobre casos concretos de alumnos que han accedido a la universidad andaluza sin haber pasado por la selectividad. Dos días después, la Junta convocaba a los rectores a una reunión que se celebrará el próximo jueves 6 y en la que previsiblemente se decidirá cómo resolver el embrollo que la administración pública ha provocado. Lo que ya no está claro es que los represen-

tantes de las universidades acudan a dicho encuentro con una postura común.

En esa falta de unanimidad se encuentra una de las claves del asunto. Los propios rectores andaluces llegaron a plantear exámenes comunes que sustituyeran a la selectividad a partir del curso 2017-2018. Ello evitaría la libre y temida competencia entre centros y que les obligaría a emplearse a fondo por «captar» alumnos. **«En el futuro, el alumno no elegirá la universidad en la que estudiar. Será la universidad la que elija al alumno», adelantaba recientemente el rector de una universidad andaluza.**

¿Qué ha provocado que un centenar de alumnos andaluces se encuentren ahora mismo en una especie de 'limbo' administrativo? Durante una reunión entre las universidades y la Junta de Andalucía celebrada antes de verano, y en virtud del mencionado decreto del Ministerio, se llegó al acuerdo verbal –nunca se reflejó por escrito en el acta correspondiente– de abrir el acceso a las aulas universitarias a alumnos que no hubieran aprobado la selectividad o directamente no se hubieran presentado a ella.

Los grandes beneficiados de esta relajación de las condiciones de acceso fueron, principalmente, los centros adscritos a las universidades, una veintena –seis en la Universidad de Sevilla, cinco en la de Cádiz, tres en la de Málaga, dos en

la de Granada y uno en las de Córdoba, Jaén, Almería y Pablo de Olavide de Sevilla–.

La titulación que ofrecen estos centros está homologada por el centro matriz –y, por tanto, también sus planes académicos y sus criterios de acceso–, pero funcionan como entidades privadas.

De ahí que la mayoría de los casos de alumnos sin selectividad se haya detectado en estos grados. En

Los rectores, que se oponen a la Lomce, han permitido las matriculaciones

Alrededor de un centenar de alumnos se encuentra en situación irregular

otras palabras, las plazas que en septiembre habían quedado vacantes en sus aulas por falta de demanda fueron 'rellenadas' en muchos casos tirando de solicitudes de una 'fase 2' –así la denominó el propio Distrito Único Andaluz (DUA)– a la que podían acceder alumnos sin haber pasado por selectividad. Y todo mediante un proceso absoluta-

mente opaco y sin la necesaria publicidad que garantice la libre competencia entre aspirantes.

Cuando a comienzos de octubre se rompió el consenso entre universidades y el DUA, órgano que oficialmente coordina el acceso a las universidades públicas, dio marcha atrás y negó esa posibilidad de acceso, muchos alumnos –alrededor de un centenar– no sólo estaban legalmente matriculados, sino que habían comenzado sus clases con normalidad.

Mientras fuentes del DUA, apuntan a la 'autonomía' de las universidades para imponer criterios de acceso a sus centros, las universidades señalan al ente dependiente de la consejería de Innovación, Ciencia y Empleo como único responsable del desbarajuste actual. «Nos limitamos a seguir las órdenes del Distrito Único para aceptar las solicitudes de matrícula», aseguran la mayoría de las fuentes universitarias consultadas.

Y de aquellos polvos, estos lodos: alumnos sentados en aulas sin saber si van a poder continuar haciéndolo, desembolsos económicos para reservar alojamiento universitario de los que nadie parece que vaya a hacerse cargo, plazas rechazadas en estudios alternativos sin posibilidad de reenganche y, lo más grave, la imagen de una universidad pública con aspiraciones de excelencia a los niveles de una república bananera.



«Estudiamos crear grados de tres años en algunas titulaciones»

Entrevista

Juan Carlos Domínguez Nafría
 Rector Universidad CEU San Pablo

▶ Defiende la «formación integral» porque el alumno debe también «crecer humanamente»

DAMIÁN BARRAL
 MADRID

El comienzo del curso en la Universidad CEU San Pablo supone para su rector, el catedrático de Historia del Derecho Juan Carlos Domínguez Nafría, un reto añadido a la responsabilidad de la educación integral, personal y profesional de las nuevas generaciones. Esta institución, obra de la Asociación Católica de Propagandistas, cuenta con más de 10.000 alumnos, repartidos entre los campus de Moncloa y Montepríncipe, y más de 900 profesores.

—¿En qué medida se percibe la crisis económica en las matrículas?

—Es cierto que no pocas familias envían a sus hijos a nuestra universidad con mucho sacrificio. Sin embargo, son conscientes de que la mejor inversión para el futuro de sus hijos está en la educación integral que ofrecemos. No podemos decir que no hayamos notado la crisis, pero este año tenemos más alumnos de nuevo ingreso que el curso pasado. Ojalá sea un síntoma más de la recuperación de la economía.

—¿La proliferación de universidades, incluso dentro del distrito de Madrid, incide negativamente en la calidad de la oferta y en la competencia?

—En el CEU no trabajamos mirando todo el rato hacia los lados. La competencia es un reto y una oportunidad que nos impulsa a hacer las cosas mejor. Partimos de un proyecto académico propio, sólido, bien definido y contrastado. Algo que percibe claramente la sociedad, porque está basado en la calidad de la docencia, la vocación investigadora y la internacionalización. Además, ahora tenemos otro objetivo prioritario, consolidar la oferta de postgrado. Sin prisa pero sin pausa y, sobre todo, buscando más la calidad que la rentabilidad. Es decir, con solidez académica y buscando la mejor preparación profesional de nuestros egresados. No nos fascinan las luces del escenario, la venta de la apariencia, ni la dinámica del marketing sin un pie en la realidad y sin referencias al trabajo día a día.

—¿Cómo resuelve la Universidad CEU San Pablo las constantes novedades, que también son incertidumbres, en el sector de la enseñanza superior?

—Con ideas claras, metas definidas, confianza en nuestros profesores y conciencia de que tenemos vocación por la do-



Juan Carlos Domínguez Nafría ABC

ciencia, que significa mucho más que un puesto de trabajo. En definitiva, se trata de un proyecto claro de servicio a nuestros alumnos y a la sociedad. Un proyecto en el que prima una concepción integral de la formación superior, que no olvida que el estudiante debe crecer humanamente, por dentro. Somos muy conscientes de que pertenecemos a una tradición, la concepción cristiana de la universidad, y eso es una herencia impagable.

—En el CEU, ¿no pesa demasiado la

imagen del pasado, de la historia?

—No renunciamos a lo mejor de lo que hemos sido, y aprendemos constantemente de ello. En este sentido, podríamos hacer un repaso de cuántas personalidades han pasado por nuestras aulas y que hoy están en lo más alto del mundo de la política, la economía, la cultura, el periodismo... En efecto, esto es motivo de orgullo, pero sobre todo, de responsabilidad. Desde luego, también puedo asegurarle que somos hijos de nuestro tiempo y que miramos más hacia el futuro que hacia la Historia. Fuimos la primera universidad en tener aprobado un grado en Comunicación Digital. También le podría hablar con más detalle de la internacionalización de la Universidad o de los grados que se imparten íntegramente en inglés o en modo bilingüe. Como también podríamos hablar largo y tendido de los programas con la Boston University (ADE, Derecho, Comunicación y Politécnico), la Universidad de Chicago (Económicas, Farmacia y Biotecnología), o la Fordham University (Derecho); y de alguna novedad más que añadiremos este curso en Comunicación, con universidades británicas y norteamericanas.

—¿Qué hará la Universidad ante la propuesta del Ministerio de «3+2», tres años de grado y dos de postgrado?

—Lo he planteado al Consejo de Gobierno y vamos a estudiarlo con calma. Me inclino a pensar que vamos a dar el paso en algunas titulaciones, siempre en beneficio de los estudiantes y sin merma de calidad. Lo que se hace en Europa siempre es muy tenido en cuenta en nuestra casa... desde hace muchos años.



Piden rebajar un 60% el precio del bus para universitarios

CARMONA

El pleno del Ayuntamiento de Carmona ha solicitado a la Junta de Andalucía, a través de una moción presentada por el grupo municipal del PP, la creación de una tarifa universitaria en el Consorcio Metropolitano de Transportes con un descuento del 60% para jóvenes estudiantes de la localidad.

Según informó el PP de Carmona, con esta moción se pide la creación de una tarjeta personal para universitarios con edades comprendidas entre 17 y 29 años, sin limitación de renta, con la única condición de que cursen estudios universitarios en la provincia de Sevilla o sus centros adscritos y supongan para este colectivo un ahorro en el transporte público del 60% en las actuales tarifas.

El objetivo es « paliar los efectos negativos de las distintas subidas que el Consorcio está aplicando en billetes del transporte público en el área metropolitana de Sevilla, sin que por el contrario el servicio haya mejorado, ya que siguen dándose reducciones de horarios, líneas y autobuses».

Además, el PP criticó que la citada moción no contara con el apoyo de los concejales de IU en el Ayuntamiento de Carmona, «curiosamente el mismo grupo político» que dirige la Consejería de Fomento y Vivienda de la que depende el Consorcio de Transporte Metropolitano.

Esta petición a la Junta coincide con la aprobación en el pleno de la ordenanza para la concesión del bonobús de transportes para estudiantes de Carmona que se desplazan a Sevilla o a poblaciones cercanas. Para ello, el gobierno municipal de Juan Avila (PP) ha destinado 27.000 euros.



La Complutense se niega a regularizar la entrada de la Policía en sus campus

Rechaza, junto a la Universidad de Alcalá, el borrador de Delegación del Gobierno para actuar en sus instalaciones

Fotos: Efe/Agf



Nuria Platón

Madrid- El pasado mes de marzo en apenas 72 horas, el rector de la Universidad Complutense (UCM) de Madrid, José Carrillo, pasó de impedir el acceso a la Policía al campus, a requerir la actuación de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado y, de nuevo, bloquear su acceso al recinto universitario. Ocurrió en los turbulentos

días que siguieron a la batalla campal entre radicales y Policía tras las Marchas de la Dignidad, el 22-M, y durante una intensa huelga estudiantil en la que se reprodujeron los enfrentamientos de días anteriores. En el albur de la huelga de estudiantes convocada para los días 26 y 27 de marzo, un grupo de radicales montó una barricada a las puertas del campus de Somosaguas de la UCM por lo que acudió un subgrupo de la Unidad de Intervención Policial que se encontró, de nuevo, con la negativa de Carrillo a disolver a los estudiantes. Sin embargo, al día, el rector tuvo que pedir, por escrito, a la Delegación del Gobierno, el desalojo del edificio del Vicerrectorado, ya que los estudiantes que habían acampado en su interior impedían el trabajo de los funcionarios. Tras esta intervención policial, que se saldó con 53 detenidos, se repitieron los altercados en la Universidad al día siguiente, llegando los agentes a perseguir a varios radicales que les lanzaban objetos hasta la facultad de Geografía e Historia, donde el decano Luis Enrique Otero, se interpuso entre la Policía y los grupos violentos, impidiendo su detención.

Y en ese tira y afloja entre Carrillo y la Delegación del Gobierno sobre cuándo pueden y cuándo no entrar en la Universidad, la delegada, Cristina Cifuentes, de-

clarió que había que hacer algo al respecto. «Las últimas actuaciones policiales en la Complutense se han realizado a petición del rectorado pero para mayor seguridad jurídica de todos, en aplicación de la ley por una parte y por otra en aplicación del principio de autonomía universitaria, nosotros llevamos meses trabajando en la elaboración de un protocolo de actuación para que quede claro, negro sobre blanco, en qué situaciones se puede actuar», afirmó entonces la delegada.

Un protocolo cuyo primer borrador se envió a la Complutense pero que después se personalizó

NORMATIVA PERSONALIZADA

La dirección policial quiere tener claros los casos en los que podrá entrar o no en las facultades

para el resto de universidades de la región para que los rectores mandasen sus sugerencias y modificaciones. «El objetivo es llegar a un acuerdo en un texto, sobre todo para tener todos claros, las universidades, la Delegación y, sobre todo, la Policía, cuáles son las pautas de actuación y los protocolos de actuación en los campus», explicó Cifuentes, que detalló que se diferenciarán jurídicamente los espacios públicos del campus de los edificios de las fa-

cultades.

Así, la semana pasada la Federación de Enseñanza de CC OO denunció el borrador del protocolo que había llegado a la Universidad de Alcalá de Henares y cuya valoración estaba en el orden del día del Consejo de Gobierno del centro de finales de octubre. Según reclamó con gran alarma el sindicato, el protocolo, que se plantea con un año de duración renovable por periodos análogos, reflejaba las normas conocidas -las autoridades universitarias autorizarán la entrada policial en los edificios salvo para graves emergencias- y proponía que el acceso de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado a las vías de lugares de tránsito fuese libre aunque coordinada por la Universidad.

Así, ante la consideración de «criminalización preventiva» que, según CC OO, hace el borrador del protocolo, la Universidad de Alcalá anunció que desestimará la propuesta de la Delegación, pese a que reconocieron que no se había votado en el seno del Consejo de Gobierno del centro. Igualmente, fuentes de la Universidad Complutense de Madrid afirmaron tajantemente que no sólo no apoyarán la propuesta de Cristina Cifuentes sino que se niegan a estudiar el documento pese a que, desde



¿Pueden los agentes entrar en las facultades?

Barricadas, contenedores quemados, botes de humo... Aunque no dejan de ser episodios aislados, esta ha sido la tónica de lo ocurrido en las facultades de la Complutense durante las últimas huelgas estudiantiles como se puede ver en las imágenes del pasado 27 de marzo (abajo). Una situación que pone en un brete a la Policía, que no puede acceder a las instalaciones de las universidades públicas madrileñas si no cuenta con el permiso previo de sus respectivas direcciones. Y es que hasta el momento no se

ha desarrollado ninguna normativa que determine qué se debe hacer en caso de disturbios en las facultades. Esta circunstancia está amparada por la autonomía universitaria, que establece la Constitución y desarrolla la Ley Orgánica de Universidades, pero que no habla de forma literal del modus operandi de las fuerzas de seguridad en casos concretos como los que se produjeron durante las últimas huelgas de estudiantes cuando los radicales acudieron a las facultades para refugiarse de los agentes de la autoridad.



Delegación del Gobierno precisaron que pretenden que haya un protocolo exclusivo para cada universidad para que refleje sus circunstancias particulares y se adapte a lo que considere necesario el organismo directivo de cada centro.

Al respecto, desde la Delegación del Gobierno se mostraron «sorprendidos» del «no» rotundo de estos dos centros universitarios ya que no se trataba de un protocolo fijado, sino de «un documento de trabajo para exponer la normativa sobre el acceso de la Policía, a las universidades» y, a partir de ella, estudiar las fórmulas de regulación para que no haya conflictos

entre los rectorados y la actuación de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado. De hecho, en el borrador del protocolo se establece que la autonomía universitaria debe conjugarse con la necesaria intervención de la Policía, por lo que proponen «precisar los supuestos» en que es necesaria la autorización del rectorado y también cómo debe ser este consentimiento.

De este modo, entre los supuestos que proponía la Delegación del Gobierno se incluía la posibilidad de que la Policía esté presente en las concentraciones y manifestaciones que se produzcan en el interior del campus para evitar que

se perturbe la seguridad ciudadana y también que en aquellas protestas que no hubiesen sido comunicadas las autoridades universitarias contactasen con la Policía para informar de su realización—en caso de que sea la Delegación la que tenga conocimiento de las concentraciones, se lo comunicará a la Universidad—, además, indicaran «de manera clara e indubitada» la conveniencia de la presencia de agentes de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado. Es decir, ante la celebración de manifestaciones dentro del campus, sería el rectorado el que solicitaría con anterioridad la presencia o no de la Policía.

LAS CLAVES DEL PROTOCOLO DE SEGURIDAD DE LAS UNIVERSIDADES

La autoridad del rectorado

▶ Será preciso el consentimiento de las autoridades competentes de la Universidad para la entrada en edificios ocupados por la misma, salvo para evitar daños inminentes

y graves a las personas y a las cosas, en supuestos de catástrofe, calamidad, ruina inminente u otros semejantes de extrema y urgente necesidad.

Vías y lugares de tránsito público

▶ En las intervenciones en vías y lugares de tránsito público,

aunque pertenezcan o estén afectas a la Universidad, no será necesaria la autorización de los órganos rectores de la misma, sin perjuicio, salvo que la inmediatez de la actuación lo impida, del deber de coordinar dichas actuaciones con la Universidad.

Supuestos de consentimiento

▶ La autonomía universitaria debe conjugarse con la necesaria intervención de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, por lo que resulta conveniente

precisar los supuestos en que es necesario el previo consentimiento de la autoridad universitaria, así como la forma en que debe hacerse.

Regulación de las manifestaciones

▶ Toda concentración o manifestación que se celebre en el interior del campus, debidamente comunicada a la Delegación del Gobierno, irá acompañada de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado para garantizar su adecuado desarrollo y evitar que se perturbe la seguridad ciudadana.

Protestas no comunicadas

▶ Cuando las autoridades universitarias tengan conocimiento de una protesta en el campus que no haya sido comunicada, lo pondrán en conocimiento de la Delegación del Gobierno mediante un escrito en el que, además, se indicará de manera clara e indubitada la conveniencia de la presencia de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado.

Red de alertas

▶ Cuando sea la Delegación del Gobierno la que tenga conocimiento de una convocatoria de protesta no comunicada, lo hará saber al rectorado.

Duración del pacto

▶ El protocolo tendrá una duración de un año, salvo que una de las dos partes lo denuncie con dos meses de antelación.